

令和6年度 農地パトロール報告会 議事録

1. 日時 令和6年8月8日(木曜日)午後1時

2. 場所 宿毛市役所3階 301会議室

3. 出席者(11名)

2番	山口 一晴	4番	山本 欣史	5番	岩本 誠司
6番	井垣 水里	7番	澤田 誠規	9番	小島 久司
10番	寺田 巧				

1番	松本 功	3番	川島 照久	5番	赤星 文香
6番	山本 大				

4. 欠席者(7名)

1番	稲田 義敬	3番	濱田 頼之	8番	西山 成彦
11番	羽賀 大透				

2番	保田 稔	4番	堀内 愛貴	7番	浦田 久永
----	------	----	-------	----	-------

5. 農地パトロール担当地区

1班 宿毛・和田・坂ノ下・山北地区
(委員) 山口、松本 (産業振興課) 入江

2班 二ノ宮・橋上地区
(委員) 濱田、川島 (事務局) 柴岡

3班 小筑紫地区
(委員) 寺田、浦田 (産業振興課) 濱口

4班 平田地区
(委員) 岩本、井垣 (事務局) 小松

5班 山奈地区

(委員) 澤田、小島、赤星、山本(大)

(産業振興課) 鎌田

○会 長 午前中の暑い中の農地パトロール、お疲れさまでした。取りまとめができたようなので、今日は長丁場になりますので、早めに行って終わりたいと思います。それではパトロールの状況を発表してもらいたいと思います。
まず、1班の宿毛・和田・坂ノ下・山北地区から発表お願いいたします。

○山口委員 宿毛・和田・坂ノ下・山北方面の西地区ですが、荒瀬と八反地にちょっと放棄地らしき所が2、3ヶ所増えていました。

大深浦地区も増えていたんですが、ここは整備の対象地区になっているので、放棄地になってもやむを得ないかなというような感じです。後は、ほとんど前年と同じような感じで、去年放棄地だった所は放棄地、作っている所は作っているといった感じでした。以上です。

○会 長 ありがとうございます。
続いて2班の二ノ宮・橋上地区お願いします。

○川島委員 濱田委員がお昼から欠席になりましたので、一緒に行っていた私の方から簡単に話させてもらいます。去年も相当荒れ地が出てき出したけど、高石の辺りもでこぼこのある所はやっぱり。橋上の農協の裏の下の方も作りよる人が少なくなって。還住藪、京法にはよう行けてません。行ったらそれこそ2時、3時になるけん。本線だけです。楠山も笹平も川向に行ったらもうほとんど作りよる所なくて、去年からいうたら1～2割は放棄地が増えていたと思います。また、これからも割合は増えていくと思います。だんだん、新しい就農者がおらんずくに、年を取っていくけん、徐々に増えていくと思います。以上。

○会 長 ありがとうございます。
続いて3班 小筑紫地区お願いします。

○寺田委員 田ノ浦・小筑紫・鹿崎地区ですが、羽賀委員より昨日電話がありまして、山沿いの形状の悪い土地について活動されていない所が見られるそうです。伊与野地区については農地の水利事業あり、問題ありません。

小三原については耕作者が一人になったものの、草刈り等は隣地の人、重機を持った人がしてくれているとの事です。将来に不安があるとの事です。

福良・石原地区については問題ありません。

馬路地区については飼料米の活用、私も見たんですが、根本的な解決に

はほど遠い感じだと思います。以上です。

○会 長 ありがとうございます。
続きまして、平田地区、僕の方から報告します。

○岩本委員 平田地区も大体毎年同じです。荒れているのはやっぱり国道からみて寺尾地区の区画整備のできていない所。そこはもう、大分地元の人を作ってくれて、ひと昔のピークの時よりかは空いた所は減っているけど、自立します。後の地区は、それなりに。所々この人は作りたくないと思われた所があるけど、どうしても補助金の関係で年に1回は皆で草を刈ったり管理しているので、そんなにはひどくないと思ってます。

黒川地区に行って、城ノ下という所があるのですが、水の便、日当たりの便が悪くて最近はまだ大分耕作者が離れて放棄地が増えています。もう一つ、公共道路から右っかわの山の谷にきいだという所ですが、鳥獣害と水、日当たり不足で米もできにくい、干しにくい田んぼは完全にあと何年かしたらゼロ状態になるような所が1haはないでね。一町あるろうか。平田で言うたらそんな感じですか。以上です。

○会 長 それでは最後に、山奈地区をお願いします。

○赤星委員 遊休農地と荒廃農地の恐れのある山田・芳奈地域において、現状維持できているのかなど。昨年と比べて現状維持が続いているような状態かなと思っています。それは平田の農業法人百姓屋さん、芳奈地区においては芳奈村さんのおかげで現状維持ができているような状態かなと思っています。今年度は価格も上向きとの事なので、その価格がよければ耕作者も、また周りの人も増えていくのではないかと期待しているところです。以上です。

○会 長、 ありがとうございます。全班から報告がありましたが、これに対して何か質問や意見などはありますか。

(「ありません」との声あり)

○会 長 どの地区も現状維持か、まあまあ耕作者が高齢化して減っていきよる感じで、ええ話のあった地区は絶対ないと思います。事務局の方から何かあれば。

○事務局長 今日は早朝から農地パトロールの実施、ありがとうございました。私は

会長・井垣委員と一緒に平田の方を回らせていただきました。会長から報告がありましたように、横ばいの所もあれば、土地として不利地あったりして耕作できていない所もあったりしています。この分について、全体的には今、昨年から取り組みしてます地域計画、将来の農地の在り方を皆で内容を確認して、農業委員会の方では地図を作るように作業を進めております。その内容をもって委員の皆さんと情報を共有して、一つでもこちらとしては遊休農地をなくすとか減らすためになにができるのか、また一緒に考えていきたいと思っております。

本日のパトロールの結果については議事録を含め、取りまとめを行い対象となる農地の精査を行って、農地の所有者に対して（新規の物を中心に）利用意向調査・耕作をする意思の確認を含めて、接触していきたいと思っております。また内容について取りまとめができましたら本会・定例会において皆さまに情報提供、情報共有、報告する予定ですのでよろしくお願いいたします。本日は本当にありがとうございました。

あと一点。今後のことなんですが、暑さ。たんに暑いじゃなく災害レベルになっております。あえてこの時期にこういう形で実施する必要はありません。よって事務局としましては、来年以降の本内容について時期を改める、時間を改める等、十分検討して安全をもって実施できるように考えていきたいと思っております。本日のような暑い日中の午前中に実施するのは今日をもって最後にしたいと考えております。また皆さんの意見をいただいて次に繋げて行きたいと思っておりますので、今後ともご理解、ご協力よろしくお願いします。

○会 長 他になければ、以上で農地パトロールの報告会を終了します。ありがとうございました。

この後、引き続き定例会を行いますので、よろしくお願いします。

※農地パトロール報告会 終了